

Les Français aux Indes

Denis PIAT, Les Éditions du Pacifique-Paris

Coup de cœur pour ce très beau livre, abondamment illustré, qui raconte l'histoire des Français aux Indes aux XVIIIe et XIXe siècles. Outre une passionnante introduction sur les relations commerciales entre la France et l'Inde dès l'époque moghole, Denis PIAT jamais avare d'une anecdote, sort de l'ombre ces Français-voyageurs, officiers ou savants, qui vécurent au service des princes de l'Inde à l'aube de la domination britannique. A côté de personnalités célèbres - MAHÉ de LA BOURDONNAIS, DUPLEIX, SUFFREN... - surgissent des personnages moins connus mais tout aussi fascinants : Claude MARTIN (1735-1800), fils d'artisan lyonnais, dessinateur et géomètre, qui devint major-général dans l'armée du Bengale après avoir amassé une fortune colossale qui lui permit d'ouvrir des orphelinats, Jean-François ALLARD (1775-1839), ancien de la garde impériale qui modernisa en profondeur l'armée du maharajah de Lahore RANJIT SINGH et épousa une princesse hindoue, le génial stratège Benoît de BOIGNE (1751-1830) qui multiplia les victoires au service du puissant maharajah de Gwalior et contribua à la restauration du fameux Taj Mahal, Victor JACQUEMONT (1801-1832), éminent botaniste et minéralogiste qui sillonna l'Inde du nord et les contreforts de l'Himalaya pour enrichir les collections du Muséum d'Histoire Naturelle à Paris.

Outre son élégant format à l'italienne et une mise en page raffinée, ce livre doit également beaucoup de son intérêt à son exceptionnelle iconographie. Au fil des pages, les nombreuses gravures et miniatures révèlent la beauté de l'architecture, des paysages et des scènes de la vie quotidienne à l'époque de l'Inde impériale ; des illustrations, parfois savoureuses, souvent émouvantes, au parfum nostalgique d'un passé révolu. À noter : la chronologie, très accessible.

Aude de TOCQUEVILLE, écrivaine, commissaire d'expositions.